



Eldonas Kou MUKAI
2-12-2 Asahimachi, Abeno, Osaka,

25. Jan. '81 Nro 255

大山通信

大阪市阿倍野区旭町2-12-2

向井孝

▼ 19日の夕刻から、数日があつて、うまに走り回った。それから、今日24日、も

18日から現在してじたボブも、今朝出立のやうで、部屋のベッドに付いてきた。由の部屋もからんと、白い祭壇だけ。

■ 昨夜の名残りの台所を片付け、つみ重なつた皿や茶碗を下棚などにしまし、ゴミを捨てたり、それから葬儀のためつゝこんだ母の身のまわりのものなど押入れからとり出して整理しながら、ほつと気付くと、三時まえになっていた。

「アーチー、ヤツがヤツで良さうじゃん。おまけに、アーチーの手首を握つて脉をみた。お、だかすかにかすかに握

「た。」「自分の腕がうつって、そう思うことがありますからねエ」
「もう、ほれ指の亂など、チアノーゼが出はじめてます」
それでちまくは、まだ腕をこうひつておじぎしてゐる。

アーネストは、アーネストの死んでしまった。アーネストが死んでしまった。

一週間ばかり風邪で倒れていた父の様子が回復し、おフロへ
いつてみると出かけ下りの日曜半日モキーセの時、母は奥の間から顔

を出した。この間、おもとすこしを夢に見て
うながつた。

死後24時間以内に診断されたもの

「は、警察に届け出が義務づけられてる」という。

が、それでほんとうに、おまかせでござります。おまかせでござります。

「お前はここでやがて死んで居る人から、どうぞさぐと聞く
へ的事情取扱が約一時間。それで由を引取つて帰れると思つたう
このようになつた。」
「事件死」として、警察が死体検査をし、

原因不明の心臓死を起こす。これまで一切手をふれられぬこと

母の部屋は、ふとんが改めて敷きなおされた。たまたまお母さん

九時ごろ、墨書きおりが気構りで、由は園丁に警安堂へ赴いた。
（連絡）

電光灯がひとつ。入口が透明のかうスヤで、白布に覆われた母から
手出しにみえる。白くぬつた安っぽい三才ベニヤ板張りの壁にかく
まれて、小さい丸椅子に坐つていると、凍えのうつな寒気が手足が

ら昇つてくる。ガラス戸のガラスが一枚、空いているのだ。

と歎音がして、くくくが顔を出した。「これ、振つてると熱くする爐灶みだくなってしまいます……」

「死顔やじうのに、ふだんの寝顔と、うつとも戻らへん……」

「そやろ、ほえまに……」



ぼくの母（安田フケ）は一八九四年四月二十七日生まれだから、この春の誕生日で満〇歳。東京都下の新島の生れである。父は加藤常吉（早く南方の海で死んだ）。母は奥山しづくのお母ちゃんはぼくを大切してくれた。前の戦争末期、姫路空襲の折、自死に等しい行ひ不昧となつた。

母は島の小学校を卒業して東京へ出、十五六大阪堺町郵便局につとめにししながら、独学で文部省検定試験をうけ、代用教員になつたり、産婆学校に通つたりして、東京府産婆と看護婦の免状をとつたのが23・4歳（うらし）。子供の頃その免状が壁にかけてあつた（をみたことがある）。

その頃、まだ大学生だった父（安田鉄男）と出会つたが、双方とも長男長女の人つ子だったのと、結婚入籍がムズカしく父方の祖父（斧恭）が、娘に驚いて驚くべく説得に、当時小笠原父島にいた母の家まで出かけていつたといふ。

母と父は同年令。25歳で長女が生れた（一九一九年のスライン感冒の大流行で夭折）。翌二〇年十月、東京癡弱りで長男（ぼく）二二年に次男（橋臣一）23歳で病没）と二人の子供ができるが、母は子供にも夫婦にも憲まれなかつたところだろう。

母は子供たちを東京まで、熊本市水前寺駅前で蚕糸商屋をやつしていた祖父の許に身をよせた。『農火』といえども、島育ちの母は泳ぎが苦手で、赤兎のぼくの弟を抱負い、鶴田川をおよび渡つたと分圍いだことある。この九井行で、ぼくが物心ついてから、『蚕最初の記憶としてすくと今おぼえてることに、何がつづくかせまく窮屈なところから、とせんはあつと明るくまぶしく、ひろびろとして青いところがあつて、とてもうそれが終つてしまつたとき残念だったといつたまつ』がある。

それを母に聞くと、父はうつとしたいい男で、酒がつよく女たちにちてたことがあつたらしい。そしてほんの一々二年後、父が結核で臥床するまでひととき、母は父の恩養、放蕪（なげゆ）み、さうに父の病臥による、次第にきびしい貧窮（くるしむこと）になる。（母はつらうと、お母の隣で小さく声でよく歌をうたつた。父ははなで、歌うとふく……『よくよ子供じこのか歌をきくと、「ああうちへ泣かへそ」とおひながら自分もじつしょに泣きあがした）

一九三〇年、ぼくが二十六年生のとき、父が死んだ。母はお大で寡婦になつた。それから、子供を大きくするほどだけが生き甲斐のようだ。母の後半生がはじまつたのである。父の葬儀のため、祖父は二〇日あまりをして、熊本へかえつていつた。（古風の風格のあるお父さんい祖父が、大阪駅の見送りの列車の窓をさして「もうよし、みんなの福か」とうそ、しつまでも振向かなければ、娘がうしろく姿が流れあがるまき、遙然と坐つていた横顔をあはせている）

母と祖父との間に、いろいろの詰合（つめあわせ）があつたんだろう。母が二人の子供を抱え育てるにつけての決意をくだめた、祖父に申出るまでは、誰に相談し難がる人となつてゐるつらい娘が何

度もながなれた（うがなつて）。だがぼくは、おひるいつも甲斐がくしゃがく、と歎音がして、あきあつてはなづかれて、おひやが死んだ」とうへとお覺りながら、おひやが死んだことをおもひなづかれていた（おひやが死んだことをおもひなづかれていた）。

祖父はぼくが中学生三年生のとき、六十歳で死んだが、死ぬまでぼく

子供の養育費として約束した額を毎月、母へ送金しておいた。晩年は高齢がひつとくし、送金がとせじ半世以上おくれることもあった。

むろろん祖父の送金額だけでは計は竟合でなく、母は、むづ回りに「庄屋」の看板を出した。が由は三人の依頼で、それをへりからおしめをもつていくより貧困者が多く、半年あまりで「派出看護婦」とぞに出した。母が派出先からひきをあすんで帰つてくる、三〇のうち半以上母がいた（ほくと弟は眞（まこと））。中学受験（ゆきまつ）試験のとき、合格点を取らなかったが、全部書いたうえで、他のものに隠さず、母の名前を書いた。

ほくが中学一年のとき、三段原から祖母しづくが来て同居し、母にや

つてぼくらの面倒をみてくれた（うつて）。

そして、それからの母の生涯は、戦争中、一時伊豆大島への疎開（さくはい）に姫路のぼくまで戦争末期から敗戦（ひせん）の二年住（すむ）のぞいて（ほく）。

ほくが中学一年のとき、三段原から祖母しづくが来て同居し、母にやつてぼくらの面倒をみてくれた（うつて）。

さうに姫路のぼくまで戦争末期から敗戦（ひせん）の二年住（すむ）のぞいて（ほく）。

ほくが中学生一年のとき、三段原から祖母しづくが来て同居し、母にやつてぼくらの面倒をみてくれた（うつて）。

そして、それからの母の生涯は、戦争中、一時伊豆大島への疎開（さくはい）に姫路のぼくまで戦争末期から敗戦（ひせん）の二年住（すむ）のぞいて（ほく）。

ほくが中学生一年のとき、三段原から祖母しづくが来て同居し、母にやつてぼくらの面倒をみてくれた（うつて）。

さうに姫路のぼくまで戦争末期から敗戦（ひせん）の二年住（すむ）のぞいて（ほく）。

ほくが中学生一年のとき、三段原から祖母しづくが来て同居し、母にやつてぼくらの面倒をみてくれた（うつて）。

